
207065 - تعاني من وساوس في العقيدة وحاولت الانتحار ، فكيف تتخلص من ذلك ؟

السؤال

أسمع أصواتا في رأسي تسب الله والإسلام ، ولا أستطيع أن أوقفها ، فأقوم بإيذاء نفسي ، وضربها ، كي تتوقف ،
كما أنني أردت الانتحار ، لكنني لم أفلح في ذلك ، فأنا أفضل الموت على أن يغضب علي الله سبحانه وتعالى ، هذا

يقودني إلى الجنون ، لأنني أخاف أن يغضب علي خالقي ، وأدخل جهنم .
فماذا علي أن أفعل ؟

الإجابة المفصلة

اعلمي ـ يا أمة الله ـ أن ما أصابك : إنما هو من كيد الشيطان لك ، وهمزه ونفثه
ووساوسه ، فهو يضيق صدرك بتكرار هذه الوساوس ، حتى ربما ظفر منك بنطقها ، واعتياد

ذلك ، أو ضاقت عليك نفسك ، فهممت بما تقولين ، معاذ الله .
إن الجنون حقا : هو الاستسلام لهذه الوساوس ، والانسياق وراءها ؛ واعلمي يا أمة

الله ، أن الله عز وجل بر رحيم بعباده ، وأن علاج ذلك أيسر مما تظنين .
فليس الحل في الانتحار ، معاذ الله ، لأن هذا تعقيد للمشكلة ، وليس حلا لها ؛

كالمستجير من الرمضاء بالنار ، وإنما العلاج في أن تتعوذي بالله من هذه الوساوس ،
وتصرفي نفسك على التفكير بها :

أْتِي عن أبي هريرة رضي الله عنه أن رسول الله صلّى الله عليه وسلّم قال : ) يَ
تَّى ا حَ لَقَ كَذَ نْ خَ ا مَ لَقَ كَذَ نْ خَ ولُ مَ قُ يَ مْ فَ كُ دَ انُ أَحَ طَ يْ الشَّ

ذْ بِاللَّهِ عِ تَ سْ لْيَ هُ فَ ا بَلَغَ ذَ إِ بَّكَ فَ لَقَ رَ نْ خَ ولَ مَ قُ يَ
هِ ( رواه البخاري ) 3102 ( ، ومسلم ) 134 ( . نْتَ لْيَ وَ

وفي رواية مسلم : ) آمنت بالله ورسله ( .
ابِ حَ نْ أَصْ اءَ نَاسٌ مِ الَ : ” جَ ةَ قَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وفي رواية أخرى عَ

ي دُ فِ نَّا نَجِ أَلُوهُ إِ سَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ النَّبِيِّ صَ
دْ قَ الَ : ) وَ لَّمَ بِهِ ، قَ كَ تَ نَا أَنْ يَ دُ مُ أَحَ اظَ عَ تَ ا يَ نَا مَ سِ أَنْفُ

انِ ( . لْإِيمَ رِيحُ ا اكَ صَ الَ : ) ذَ مْ ، قَ الُوا : نَعَ وهُ ؟ ( ، قَ مُ تُ دْ جَ وَ
رواه مسلم ) 132 ( .

وينظر جواب السؤال رقم : )102851(
، ورقم : )98295( ،
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ورقم : )12315( .
اشغلي وقتك ـ يا أمة الله ـ بما ينفعك في الدنيا والآخرة ، ولا تتركي نفسك في فراغ

، يملؤه عليك الشيطان بالوساوس ؛ ومتى ما كنت في ساعة فراغ ، فافزعي إلى ذكر الله ،
لَى إِ بْ * وَ انْصَ غْتَ فَ رَ ا فَ ذَ إِ وطاعته ، وتلاوة القرآن ؛ قال الله تعالى : ) فَ

غَبْ ( سورة الشرح . ارْ بِّكَ فَ رَ
واعلمي أن أعظم راحة لك من قلق القلب واضطرابه : هو ملازمة ذكر الله :

رِ كْ رِ اللَّهِ أَلَا بِذِ كْ مْ بِذِ لُوبُهُ ئِنُّ قُ مَ تَطْ نُوا وَ ينَ آمَ ) الَّذِ
لُوبُ ( الرعد/28 . ئِنُّ الْقُ مَ اللَّهِ تَطْ

وفي حديث الحارث الأشعري ، في وصايا يحي بن زكريا عليهما السلام ، التي أمر بها بني
إسرائيل :

لٍ جُ لِ رَ ثَ مَ لِكَ كَ لَ ذَ ثَ نَّ مَ إِ وا اللَّهَ فَ رُ كُ مْ أَنْ تَذْ كُ رُ آمُ ) وَ

ينٍ صِ نٍ حَ صْ لَى حِ ا أَتَى عَ ى إِذَ تَّ ا حَ اعً رَ هِ سِ ي أَثَرِ وُّ فِ دُ جَ العَ رَ خَ
نَ هُ مِ سَ زُ نَفْ رِ حْ دُ لَا يُ بْ لِكَ العَ مْ ، كَذَ نْهُ هُ مِ سَ زَ نَفْ رَ أَحْ فَ

رِ اللَّهِ ( . كْ انِ إِلَّا بِذِ طَ يْ الشَّ
رواه الترمذي )2863( وصححه الألباني .

ثم لا بأس ، مع ذلك كله ، أن تعرضي نفسك على طبيب نفسي متخصص ، لعلك أن تكوني في
حاجة إلى بعض العلاجات العضوية ، المفيدة في مثل ذلك ، ريثما تخف عنك حدة ما أنت

فيه .
نسأل الله لك الشفاء والعافية مما أنت فيه .

والله أعلم .
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